

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

ANO II

San José, Jueves 22 de enero de 1903

NUMERO 377



**LA CERVEZA** DE ESTA **MARCA**  
es la mejor por su pureza

ÚNICOS AGENTES EN SAN JOSÉ,

**W. Steinvarth & Hno.**

Agencia General de publicaciones  
**Librería y Papelería**  
—DE—  
**IGLESIAS HNOS**  
**LA REPUBLICANA**  
**ZAPATERIA**  
—DE—  
**ELIAS CALDERON**  
Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca.—  
Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega. Venta diaria en el Mercado.

## Tipografía de "El Derecho"

Contando con imprenta propia, tenemos el gusto de avisar al público en general y á nuestros favorecedores en particular, que de esta fecha en adelante nos haremos cargo de todos los trabajos concernientes al ramo, ofreciendo esmero, puntualidad y baratura á las personas que tengan á bien enviarnos sus órdenes.

*El Administrador*

**Víctor Trejos y Jorge Herrera**

Pasantes de abogado y notarios

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

**Ricardo Coto Fernández**  
Y

**Tobías Gutiérrez Valverde**  
**pasantes de abogado**

Oficina de "El Derecho"

**La Constancia**  
Gran fábrica

—DE—

**SIROPES, GOTAS AMARGAS, ROMPOPE Y VINAGRE**

Se compran y se venden libros y muebles.

Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

San José de Costa Rica, Calle 18ª Sur, frente á las Alcaidías.

**RAFAEL ROJAS ALFARO**

## Dr. E. A. Friis

**DENTISTA AMERICANO**

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

Extracciones sin dolor

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa  
HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

## LA MASCOTA

—DE—

**CARLOS SOLEY**

*Establecimiento situado en la esquina Poniente del Mercado de San Salvador.*

Exportación para Centro América de robosos, estera, tabaco, etc. etc.

Giros entre El Salvador y Costa Rica

## ULTIMA MODA

Quien no ha visitado alguna vez la sastrería de don Tránsito Vargas, no habrá visto de seguro nada bueno. En dicha sastrería se viste lo más selecto de nuestra sociedad; allí se hacen obras de todas clases desde la modesta chaqueta hasta el más encopetado frac, todo con puntualidad, esmero y con un magnífico material pues cuenta con el personal más lujoso de San José en cuanto á operarios. Haced una visita y os convencereis.

## Desde el 1º de noviembre

**Tasladé**

mi despacho frente á la casa de don Federico Tinoco.

**Ricardo Kriebel**

DENTISTA ALEMÁN



**De venta:**

SAN JOSÉ: La Mascota. Al Siglo Nuevo. Almacén de Abarrotes de Pagés. H. Lima O., Sucesores; La Bast. y La Cruz Via.

CARTAGO, HELENA: FERIA DEL PAN. ALAJUELA: Pulpería de Nieto.

URUCA: La Mascota; Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de los eminentes químicos.

**el Agua de Florida Extra-fina de Tásies**

por su riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas, que resulta ser un tesoro de vida y de salud.

A precios mucho más convenientes que la extranjera, apesar de ser la nuestra más meritoria vendese por mayor y al detalle en casi todos los establecimientos de San José provincias, y en la Fábrica calle 22, Sur.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO  
LICENCIADO DON  
**Máximo Fernández**

"EL DERECHO"

Director y Editor  
**Ricardo Coto Fernández**  
Administrador  
**Tobías Gutiérrez Valverde**

Precios de suscripción

Por 1 mes. . . . . \$ 1.00  
" 3 meses. . . . . 2.25  
" 6 id. . . . . 3.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,  
CASA NO. 378, APARTADO NO. 86.

## EL DERECHO

### NOTAS

¡Ah, la miseria, el hambre de los de abajo. . . !

Son tan negros y tan descarnados los rostros de esos fantasmas que hacen lanzar un grito lastimero á quienes no pueden responder á las súplicas de sus hijos que piden pan. . . .

¡Y el estómago no es de los que, alentados por la esperanza, por la idea del mañana, detienen sus horribles convulsiones!

Por donde quiera oímos estas dolorosas exclamaciones: la situación está muy mala; no hay trabajo; no hay dinero. ¿Qué hacemos?

¿Quién acierta á contestar á esa pregunta que la necesidad, la miseria, el hambre, levantando la voz hasta lo alto de los cielos se dirigen unas á las otras?

¿Dónde hay trabajo? ¿Dónde está el dinero?

¡Ah, los pobres! Nosotros sólo podemos consolaros y gritar con vosotros, pero nuestras palabras de consuelo y nuestros gritos, apenas si encuentran un eco lejano, allá donde hay otros hombres que también piden pan para sus hijos.

Mientras tanto, los administradores de los intereses del pueblo andan muy divertidos, gozando mucho, muchísimo, porque la estación es deliciosa; ellos no oyen esos clamores. Ensordecidos por los aplausos de sus cortesanos, andan de pueblo en pueblo, conquistando simpatías, atrayendo adeptos, con-

tinuando la política de su antecesor. Un discurso, una oferta, un brindis, grandes cosas son para embriagar á la concurrencia, entusiasmarla y arrancarle una sonrisa de complacencia.

Los incautos se olvidan que todo eso puede cristalizarse en otra petición *unánime, espontánea* y elevada en el mismo minuto por todas las Municipalidades.

Su protector les dió de todo: dinero, honores, lecciones y poder.

Ahora andan de banquete en banquete, en tanto que el hambre se agita por las calles, codeándose con la necesidad y la miseria, sin que nadie acierte á contestar á su pregunta:

¿Qué hacemos?

\* \*

El pueblo de sangre ardiente y vigorosa, el pueblo heróico, el simpático pueblo salvadoreño, según noticias, en estos momentos está con las armas en la mano.

Nosotros admiramos á ese pueblo; lo queremos con el cariño de hermanos; porque sabemos quién es. Como un sólo hombre se ha conmovido en más de una ocasión, cuando ha oído el grito de que su Libertad está en peligro, y ha lanzado el anatema formidable sobre sus verdugos, y los ha arrojado, fiero é indomable, de su seno.

No conocemos los detalles de la revolución que en El Salvador ha estallado: no podríamos formular nuestro juicio sobre ella. Deploraríamos, sí, que su tranquilidad hubiera sido turbada por la execrable ambición de quienes no pueden conquistar el poder sino por la fuerza.

Pero estamos seguros de que el Derecho triunfará.

\* \*

Aunque parezca ridícula nuestra protesta, ella se levanta; violando los principios

del Derecho Internacional, Venezuela ha sido víctima de un nuevo atentado por parte de Alemania, quién no obstante estarse negociando la paz, ha ordenado el bloqueo del fuerte de San Carlos.

Ante los desafueros y las violaciones que la fuerza hace del Derecho, á los débiles no nos queda otro recurso que la protesta. ¡Protestamos!

## Noticias por Cable

(EXTRACTO)

De nuestro servicio particular  
Día 19.

BERLÍN.—La Secretaría de la Armada aún no ha recibido noticia oficial respecto del bombardeo del fuerte San Carlos por la cañonera *Panther* y no se han confirmado los despachos de la prensa. Los empleados del Ramo dicen que en caso que se haya verificado el bombardeo no ha sido por orden despachada de Berlín: ello se debe á la iniciativa del comandante de la flota en aguas de Venezuela, á cuya discreción está confiado el bloqueo.

Hoy recibió su nonbramiento oficial el Embajador cerca del Gobierno de Washington el Barón Speck von Sternberg y ha recibido las últimas instrucciones del Emperador. El martes partirá para los Estados Unidos. Esta tarde tuvo una entrevista con el corresponsal de *The Herald*, discutiendo extensamente las relaciones de Alemania y EE. UU. y con especialidad el asunto de Venezuela. Dijo que el aserto de que la Doctrina de Monroe no figura en los asuntos pendientes con Venezuela, es falso. La reciente manifestación naval anglo-alemana ha probado un punto muy importante, que: "Los países sud-americanos no pueden evitar el pago de sus justas deudas ú obligaciones, abrigándose con la Doctrina de Monroe." La dificultad hasta la vez con la Embajada alemana en Washington ha sido que no se ha mantenido al corriente del espíritu al Keser ó lo que él llama *Amerikanische Gesichtspunkte*; respecto de la alianza con la Gran Bretaña será necesario primero el daño causado por la prensa alemana, durante su reciente campaña contra Inglaterra; es preciso que la prensa de los dos primeros países sea más justa. En los círculos militares y navales de Alemania es difícil borrar la impresión que la Doctrina de Monroe se explota por los Estados Unidos para conservar el predominio en América del Sur. El nombramiento de von Sternberg está generalmente aprobado.

WELLFLETT MASS.—El señor Marconi envió de este lugar á Poldhu, Inglaterra, este despacho del Presidente Roosevelt para el Rey Eduardo: "Aprovechome del maravilloso triunfo de la investigación científica, demostrado por la perfección del sistema de telégrafo sin hilos, para enviarle en nombre del pueblo americano los más cordiales saludos á Ud. y todos los pueblos que componen el Imperio Británico.—Teodoro Roosevelt."

CHARLESTON.—El navío de guerra *Dolphin*, llegó hoy á este puerto con Mr. Bowen, Ministro de Estados Unidos, cerca de Venezuela. Los acompaña su familia. Espera que mañana llegará á Washington.

BOLIVIA (La Paz).—El Presidente Pando presenció la pasada de los 1,200 hombres de tropa que componen la expedición de Acre. Después hubo un banquete al que asistieron Pando, Ministro de la Guerra y jefes de la expedición.

A las 7 a. m. de hoy, partió la primera división de la expedición que se ha organizado para batir á los revolucionarios. Se compone la división de 400 hombres, al mando del Ministro de la Guerra, Coronel Ismael Montes. Pando lo acompañó hasta las alturas de La Paz, siguiéndolos un gran concurso de afecto al Gobierno.

La segunda división saldrá el jueves al mando de Pando.

DÍA 20.

CURAZAO.—El Gobierno venezolano, ha levantado un empréstito de 482,000 bolívares, pero no por suscripciones voluntarias. Las casas extranjeras y las del país, fueron obligadas á suscribirse. Esto se considera como una prueba de que Castro domina otra vez la situación.

HABANA.—300 ciudadanos americanos, residentes en la Isla de Pinos, se alistan para responder con la fuerza, si fuere necesario, cualquier ejercicio de autoridad en dicha Isla hecho por el Gobierno de Cuba. Mr. Squiers, Ministro de los EE. UU. en ésta, se dirigió hoy una demanda para la protección que se debe á los ciudadanos americanos residentes en territorio americano. Squiers está celebrando sobre el particular, conferencias con el Presidente Palma.

Alegan los americanos que ellos son dueños de las dos terceras partes de la Isla, y que el Gobierno de Cuba está imponiendo tasas excesivas é ilegales, las cuales se gastan en Cuba; se dice que no hay imparcialidad en la Administración de Justicia. Alegan que el Gobierno de Washington, antes de dedicarse, les aseguró que la Isla de Pinos era territorio americano. Se niega rotundamente á pagar más tasas á Cuba, y piden que inmediatamente se establezca un Gobierno americano. La situación es muy grave. Es muy probable que un conflicto si el Presidente Palma obliga el pago de las tasas.

## SECCION NOTICIOSA

Qué habrá?

La nota que nos han remitido de Puntarenas y en la cual se dice que en aquel puerto se distribuyó correspondencia de Mazatlán en la semana pasada, no debe pasar inadvertida. Debe ave-

riguarse quién es el culpable de tamaño descuido y evitarse su repetición.

El Alcoholado maravilloso es el mejor aromático que se conoce. Sustituye con ventaja el Agua Florida. Con una fricción del Alcoholado se curan los dolores de cabeza, las neuralgias, etc., etc.

### Fiestas

Hemos recibido el programa de las que se celebrarán en San Mateo. En él se lee la siguiente "nota importante": "Serán permitidos los juegos y gritos porque el espíritu de contradicción se impone más que nuestras leyes."

Grandísima verdad.

### Enfermo

De bastante cuidado ha estado nuestro estimado amigo y correligionario don Basilio Castro, padre de Chon, Basilio y José Castro Bonilla. Deseamos que pronto restablezca el amigo Castro.

### Duelo

La señora madre del Presbítero don José Vte. Salazar ha muerto. A él y demás familia enviamos nuestro sentido pésame.

### Competencia

A los mismos precios que publica el *Boletín Comercial* sus avisos, hemos resuelto publicar los que se nos envíen.

### De plácemes

Debe estar nuestro amigo don Tránsito Vargas por su numerosa clientela; ya hoy no se dice más que su sastrería es la de moda. Nos alegramos.

### Agua de Florida

Ya no se introduce al país; como el señor Tassiés la fabrica de mejor calidad, ya no hay competencia posible.

Ancianos! ¿Deseas volver á los días de la juventud? Pues toma Bandeina.

### Fiesta animada

la habrá el domingo próximo en el republicano pueblo de San Sebastián, con motivo de la celebración del Santo Patrono.

### Escandalada

Monumental, fué la que cometieron antenoche, por el lado de la Dolorosa, los señores agentes del orden y seguridad. A un joven Mariano, estando en su establecimiento, le dió un ataque, y al caer, botó unas botellas. Es to fué suficiente para poner á todo San José en alarima; pitazos por aquí, carreras por allá, reunieron cerca de veinte policiales y no hubo nada; cuando estos se retiraron, fueron objeto de una ovación de silbidos, con que los curiosos los despidieron.

Ah! Los señores del orden y seguridad están siempre alerta, acuden á donde no hay peligro. José María Silva

Se puso al frente de "EL OBRERO," levantó con denuedo en alto

## Céspedes, Guilleland Co.,

ACCESORIOS PARA LA  
FOTOGRAFIA  
SELLOS DE HULE

Avenida Central Este, cerca de la Calle 22.

# BANDEINA del Dr. Worden

VIGORIZANTE Y RECONSTITUYENTE SIN RIVAL.

*La mejor medicina del Siglo*

Cura radicalmente la IMPOTENCIA y ESPERMATORREA

Depósito LA VIOLETA

la bandera de la Patria, dió vida y alas á su pensamiento generoso y lanzó el reto á las huestes mercenarias que hoy como bandada de buitres, se disputan el rico botín de una victoria veagonzosa. Ese ha sido el soldado de primera fila, defensor de los caros intereses del pueblo.

Ahora se despide de nosotros; pero volverá. Volverá á alistarse de nuevo entre los suyos, empuñará su pluma de acero y nos acompañará hasta el fin de la jornada. Aquí quedamos, noble amigo, sobre la carga. Vas á fortalecer tu espíritu con la contemplación de un pueblo libre, que vive la vida republicana.

Anda y admíralo; saluda en nuestro nombre la estatua de la diosa Libertad y dile que no la olvidamos.

Hasta luego.

Joven! ¿Te han debilitado los placeres? Pues toma Bandeina.

## Pascual

Aquí está; llegó ayer y no quiso que el día concluyera sin venir á estrechar entre sus brazos al hijo que le tendía los suyos.

"EL DERECHO" te saluda, inspirado admirador de la Libertad.

## Hubieron!

Así dice "La República" en su extracto de los cables de ayer. Si lo hubiéramos dicho nosotros, pase; pero que lo diga un español de *pure sangre*... es mucho decir. ¿No le parece, colega, que eso no tiene perdón de Dios?

## Se vende

Un motor eléctrico, nuevo, de fuerza de tres caballos.

En esta imprenta se dará razón

## Correos

Nuestro agente de la ciudad de Santo Domingo, se queja á la irregularidad con que este diario llega á los suscritores. ¿Habrá remedio, señor Administrador?

## Desgracia

Casualmente fué herido un niño de don Pedro Muñoz con un disparo de escopeta; lamentamos profundamente el hecho, y deseamos no tenga mayores consecuencias.

## De "La Escuela Primaria"

de Mérida de Yucatán (México), tomamos lo siguiente:

Costa Rica, en el siglo XIX. Debemos á la generosidad de nuestro amigo, el ilustrado profesor don Elías Granados, el primer

tomo de la monumental obra á que nos referimos. El progresista Gobierno de Costa Rica, acordó dar á la estampa esta obra, que viene acompañada de numerosos y magníficos grabados para glorificar el advenimiento del siglo veinte. Han quedado ventajosamente realizados los patrióticos desiguos de los que suscribieron tan hermosa idea. El libro que Costa Rica ofrece al mundo, demuestra, de modo incontestable, lo que es y lo que vale, lo que ha hecho, y lo que es capaz de hacer, el heróico y noble pueblo costarricense.

## Notas de Pantareñas

—En la semana pasada se despachó, en ésta, correspondencia de Mazatlán.

—Debiera aumentarse el sueldo al cartero de ésta, pues el que gana es demasiado reducido para el trabajo que hace; hay veces que son las seis de la tarde y aún no ha concluido de repartir la correspondencia.

—De plácemes estamos en esta los republicanos, con la publicación de Pandemonium, engalanado con el retrato del Jefe del Partido Republicano, Liedo. don Máximo Fernández.

—En esta no hay ahora enfermedad alguna, la fiebre hace tiempo no visita nuestras playas; el puerto está muy animado.

## A los padres de familia.

Ofrezco dar clases á sus hijos en su propio domicilio de 8 á 10 a. m. de 12 m. á 3 y de 5 á 7 p. m.; á precios convencionales y á contar del 15 del corriente.

San José, 12 de Enero de 1903.  
MANUEL VARGAS

Se advierte á todas las personas que tengan cuentas pendientes con nuestro diario, sea por avisos, sea por suscripciones, que deben entenderse directamente con el actual administrador; y que la correspondencia debe dirigirse igualmente á la oficina de "El Derecho."

*El Administrador.*

## CORRESPONSALES

### De Santa Bárbara

Señor Editor de

*El Derecho.*

San José.

Me permito enviarle las siguientes notas:

# Pildoras

Del Dr. PALMER

Específico sin rival en el tratamiento de la GONORREA.

Acompañamos estas pildoras en la inyección correspondiente; se garantiza la curación en CINCO DÍAS.

Depósito LA VIOLETA.—En Cartago, GUIER HNOS.

—El señor Jefe Político tiene un gran establecimiento, probablemente por eso sea que no siempre se le encuentra en su oficina en horas de despacho.

—Las acequias de aquí están completamente descuidadas; van llenas de basuras y suciedades; la policía no atiende á la Higiene pública.

—El 4 de este mes venía un empleado de ésta con otro de Alajuela, en completo estado de ebriedad; en San Pedro quisieron escandalizar y el Agente de Policía de aquel lugar los llamó á la orden, pero cuando vió quienes eran les dijo: Ah, son Uds. está bien, y nada les hizo.

—Hay en ésta un individuo que se embriaga á menudo y escandaliza. La Policía debiera imponerle un correctivo como se lo merece.

—El Comité organizador de las Fiestas de San Pedro lo forman los señores Jesús Arias, Eliseo Alpízar, Máximo Sánchez, Gerardo Sánchez, Heliodoro Arias y José Arias.

## De San Mateo

Señor Director de

EL DERECHO.

Muy señor mío:

Grande es el movimiento que cada día se nota en ésta; el comercio está de plácemes por las pingües ganancias que obtiene, la situación económica en esta localidad, donde la agricultura se abre amplio campo no es muy mala y los comerciantes encuentran consumidores para todo artículo que á esta plaza traen.

El excelente clima, aunque cáldido, de ésta, no sufre variaciones y es el punto adecuado para veranear, por ser la vida muy barata, encontrarse las comodidades que se deseen y haber aguas puras, cristalinas y medicinales. Aquí cada uno puede divertirse á su antojo. Las bien ejecutadas piezas por la Filarmonía en las tardes de recreo y noches de retretas y las bien macadamizadas calles por donde pasean las simpáticas y numerosas niñas que componen el jardín matedeño, de carácter franco, expansivo y amistoso, hacen perder la chaveta al más reconcentrado y tímido varón, convida á pasar temporadas veraniegas, llenas de placer y encanto en esta importante y simpática villa donde todos sus habitantes son muy amables y complacientes.

Las fiestas cívicas que principian el 28 del mes corriente, por sus preparativos van á estar muy animadas y divertidas, habrá muchos colones en todos los bolsillos, bravos toros y escogidos toreros. ¡¡A divertirse pues á San Mateo!!

*El Corresponsal*

# Jarabe de Tabonuco al Guayacol

Cura la tísis incipiente, la bronquitis, la tos, la ronquera y los catarros.

Se devuelve el dinero si no da resultado.

No se debe usar otro pectoral que el TABONUCCO, reconocido como el mejor que se conoce.

Depósito: LA VIOLETA.

Depósito en Cartago: GUIER HERMANOS.

# Verdades

## Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos.

Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.

Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de pildoras, polvos ó líquidos.

Quando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.

Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:



# Pastillas

del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran posturación y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, 1 NEW YORK

Núm. 6

## UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

### del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

**Dr. J. H. HAYDOCK**

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Doctor Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisficiendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan per resultado los síntomas siguientes que todos conocemos:

- 1°—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2°—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3°—Cardialgia.
- 4°—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas,
- 5°—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6°—Eructo y trémulo con ataques ocasionales de diarrea.
- 7°—Dolor de cabeza frontal.
- 8°—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, y ahora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar, y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

### Píldoras nuevas del Dr. Haydock para el Hígado

(CUBIERTAS CON AZÚCAR)

UNA PILDORA ES UNA DOSIS! UNA PILDORA ES UNA DOSIS!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosas, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

Las PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BÓTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Doctor Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones obsérvese que la firma de Jno. Haydock y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & Co., Unicos fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins,—Agentes,—New York.

**Pabst beer**  
**is always pure**

**LA CERVEZA DE ESTA MARCA**

**ES LA MEJOR POR SU PUREZA**

UNICOS AGENTES EN SAN JOSE

W. STEINFORTH Y Hno.

## El Factor más Importante.

La Naturaleza ha dotado al aceite de hígado de bacalao como el factor más importante de la reconstitución del organismo humano. El arte de Scott & Bowne ha perfeccionado la obra de la Naturaleza enriqueciendo las admirables propiedades del aceite, haciéndolo

### Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

agradable, digerible y asimilable y completando su benéfica acción con el agregado de los hipofosfitos.

Siempre que el organismo esté debilitado, así como en su padecimiento resultante, la neurastenia y en el crecimiento y desarrollo lento y dificultoso de los niños, como en la convalecencia de casi todas las enfermedades, acúdase á la verdadera y legítima Emulsión de Scott, con toda confianza.

De venta en todas partes.

SCOTT & DOWNE, Químicos, New York.

10 A

Espacio disponible